
  
 

  

  
  

По случаю профессионального праздника интервью
руководителя следственного отдела по Крымскому району
Сергея Локтева газете "Призыв"

 

  

Новые дела в производстве Следственного отдела по Крымскому району СУ СК России по
Краснодарскому краю – это не просто набор сухих данных, изложенных на бумаге в
соответствии с законом. За каждым томом – жизни людей, слёзы, страдания, покалеченные
судьбы. В нюансах этой непростой работы накануне профессионального праздника – Дня
органов следствия РФ – рассказал руководитель отдела Сергей Локтев, человек, отдавший
своему делу почти четверть века.

– Сергей Николаевич, расскажите, с чего началась Ваша служба?

– Можно сказать, что в следственных органах я всю свою сознательную жизнь. Трудовую
деятельность начал в 1997 году после окончания юридического факультета Кубанского
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государственного аграрного университета. Практику проходил в прокуратуре города
Кропоткина. Тогда прокурор и предложил мне работу в должности следователя прокуратуры.
В апреле 2001 года получил повышение и почти три года трудился старшим следователем в
городской прокуратуре. После перевода в краевую прокуратуру работал в должности старшего
следователя следственного отдела, а после – следователем по особо важным делам
следственного отдела прокуратуры Краснодарского края.
В марте 2005 года был назначен заместителем анапского межрайонного прокурора. С декабря
2013 года по февраль 2014-го работал заместителем тихорецкого межрайонного прокурора.
Весной 2014 года назначен на должность исполняющего обязанности руководителя
Кропоткинского МРСО СУ СК РФ по Краснодарскому краю, в апреле утверждён
руководителем этого подразделения.
В конце 2015 года я был переведён на должность руководителя следственного отдела по
Крымскому району.

– Сколько человек сегодня трудится в следственном отделе по Крымскому району и в чём
заключается работа сотрудников?
– Включая меня, в коллективе всего семь человек: заместитель руководителя отдела
полковник юстиции Денис Сидоров; старший следователь старший лейтенант юстиции Гамлет
Архипенко; старший следователь лейтенант юстиции Игорь Адамин; следователь лейтенант
юстиции Андрей Токарев; помощник следователя лейтенант Виктория Сухнева и не менее
важный член коллектива – наш водитель Виталий Бондарь.
Наш отдел занимается расследованием тяжких и особо тяжких преступлений, тяжких
преступлений, совершённых несовершеннолетними или в отношении несовершеннолетних.
Также следователи выезжают на происшествия, связанные с безвестным исчезновением
граждан и на места происшествий на производстве, если пострадавшему причинён тяжкий
вред. Приоритетным направлением деятельности остаётся раскрытие и расследование
преступлений коррупционной и экономической направленности.

12,5 миллионов рублей причинённого ущерба возмещено в бюджет района следователями в
ходе следствия по двум уголовным делам о неуплате налогов

– За эти почти 25 лет Вас как-то изменила работа?
– Естественно, по долгу службы да и потому, что рядом со мной всегда много людей, с годами
я стал в них лучше разбираться. Теперь, чтобы понять, какой человек передо мной, мне
требуется значительно меньше времени. Иной раз достаточно обратить внимание на
нескольких фраз и движений, чтобы понимать, как выстраивать с человеком дальнейшее
общение и работу, если это касается подчинённых.

– Помните ли Вы первое раскрытое Вами преступление?
– В самом начале моей службы в производстве было сразу несколько дел. Одно из первых
запомнившихся – убийство взрослым сыном-алкоголиком собственной престарелой матери из-
за денег на бутылку. К сожалению, такие преступления, совершённые на бытовой почве,
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случаются часто, а подавляющее большинство из них происходит как раз в состоянии
алкогольного опьянения.

– Расскажите о расследовании какого-нибудь дела, которое Вас потрясло, осталось у Вас в
памяти надолго.
– Таких было много. Пожалуй, самое резонансное дело расследовал, работая старшим
следователем прокуратуры города Кропоткина.
Муж с женой убили пять человек, чтобы завладеть их имуществом и деньгами. Все
потерпевшие были застрелены из самодельного огнестрельного оружия, изготовленного
кустарным способом. Во время обыска жена наглоталась таблеток и умерла, а муж попытался
покончить с собой, перерезав себе горло. Его удалось спасти и осудить, приговорив к
пожизненному заключению. Громкое было дело и широко освещалось в средствах массовой
информации. Первый канал об этом фильм документальный снимал.

– Как удаётся выдерживать такую эмоциональную нагрузку?
– Со временем ко всему привыкаешь. Главное, чтобы обстановка в рабочем коллективе была
благоприятной, да и про хобби не стоит забывать. Очень помогает отвлечься.
Я с юности люблю футбол, даже имею первый взрослый разряд. Уже позднее к увлечению
футболом прибавились баскетбол и сезонная охота. Когда-то играл серьёзно, но и сейчас
продолжаю, только уже на любительском уровне с поправкой на возраст. Удалось собрать
компанию по интересам. Часто гоняли мяч на футбольных полях Крымска.

– Есть какая-то группа дел, которые расследовать тяжелее всего?
– Сколько бы лет ни работал, к делам, касающимся преступлений против половой
неприкосновенности, а тем более к насильственным преступлениям, совершённым в
отношении детей, привыкнуть невозможно.
Если сравнивать с тем периодом времени, когда я только начинал свою профессиональную
деятельность, и нынешним, когда подобные преступления получают широкую огласку в СМИ,
складывается впечатление, что совершаются они всё чаще.

– Работа следователей требует регулярного пополнения знаний?
– Да, конечно. Сегодня быстрыми темпами развиваются информационные технологии,
внедряется новая криминалистическая техника, которая применяется при раскрытии
преступлений, в том числе она используется по нераскрытым делам прошлых лет.
Что касается материально-технического обеспечения, то и в этом случае прогресс не стоит на
месте. Допустим, когда я только начинал работу, у нас был один компьютер на троих, один
принтер на пятерых и по печатной машинке. Сегодня на помощь следствию пришли
различные гаджеты. В этом плане молодым следователям сейчас значительно легче работать,
но, с другой стороны, требования к ведению дел, к материалам и доказательной базе уже
намного жёстче и выше.
В нашей службе существуют регулярные курсы повышения квалификации, чтобы идти в ногу
со временем. Я как руководитель подразделения в прошлом году проходил обучение в Ростове
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на специализированных курсах. Учиться нужно всегда и останавливаться никак нельзя.

– Как заставить преступника признаться в содеянном?
– Таких профессиональных способов очень много. Существует целая наука – криминология.
Конечно, к каждому нужен индивидуальный подход. А в целом доказать виновность
преступника можно только совокупностью доказательств. Нужно дать понять человеку, что,
независимо от его признания или непризнания, их собрано достаточно, чтобы привлечь
злоумышленника к ответственности.
– Какова, на Ваш взгляд, идеальная рабочая обстановка?
– Недаром же говорят, что жизнь хороша, когда утром с удовольствием идёшь на работу, а
вечером с удовольствием с неё возвращаешься. Всё отлично, когда дома есть надёжный тыл,
опора и тебя там ждут.

– А что Вам приносит удовольствие в работе?
– Всегда радостно наблюдать, как совсем молодые и неопытные ребята-следователи
профессионально растут благодаря усилиям моим и моего заместителя Дениса Сидорова.
Постепенно превращаются из совсем сырых в достаточно профессиональных следователей.
Определённое удовлетворение, конечно, приносят моменты, когда человек получает то, что он
заслужил.

– Есть ли у Вас какие–нибудь профессиональные цели?
– Сегодня моя главная цель – показывать максимально хороший результат на вверенном мне
краевым управлением участке. За все годы работы мне удалось достичь определённой планки,
и ниже опускаться нельзя. Несмотря на то, что по профессиональной выслуге лет я уже на
пенсии, возможность работать ещё есть.

– Что главное в работе следователя – его знания или всё-таки личностные качества?
– Разделить сложно. Профессия следователя требует, прежде всего, аналитического склада
ума, усидчивости, настойчивости. Человек должен быть хорошо воспитан, выдержан,
грамотен, морально и психически устойчив, мобилен, вынослив, быть лично организованным и
уметь организовать других. Нет такой профессии – «хороший парень». Следователь в первую
очередь должен быть профессионалом.

– А физические качества для следователя важны?
– Здоровый следователь – это, конечно, хорошо. Мы в коллективе приветствуем увлечение
спортом. Мой заместитель, например, достаточно серьёзно занимается горным велосипедным
туризмом.

– Работа Вас в чём-то ограничивает?
– Ненормированный рабочий день ограничивает в каких-то личных моментах. В общении с
семьёй, потому как подниматься на работу приходится по звонку даже в ночное время. Кстати,
это нужно чётко понимать, идя в профессию.
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– Вы, как впрочем, и другие сотрудники отдела, создаёте впечатление очень приветливого
человека. С преступниками, наверное, по-другому приходится разговаривать?
– У нас существует кодекс этики и служебного поведения федеральных государственных
служащих Следственного комитета Российской Федерации, утверждённый Председателем
Следственного комитета Российской Федерации Александром Бастрыкиным.
Этот кодекс является ориентиром в подчёркнуто вежливом и приветливом отношении ко
всем. В эпоху Интернета и тяги граждан к тому, чтобы снимать всё в своей жизни, нельзя себе
позволять проявлять какую-либо нетерпимость, потому как очень быстро это может стать
достоянием общественности, что соответственно бросит тень на всю службу. Кроме того, все
мы люди с высшим образованием и хорошим воспитанием. Такое с детства прививается, после
20 лет этому научить уже трудно.

– Как стоит относиться к критике, которая звучит в адрес правоохранительных органов?
– Не скрою, подобное иной раз воспринимается болезненно. Если критика конструктивная и
справедливая, то её нужно принять, проанализировать и попытаться исправиться. К
сожалению, у людей уже сложилось определённое предубеждение относительно
правоохранителей и убедить их в обратном довольно сложно. Нужно просто продолжать
делать свою работу.

– Как была организована работа следователей в период сложной эпидемиологической
обстановки?
– Мы не можем попросить преступников приостановить свою противоправную деятельность на
время пандемии. Работа следователей не предусматривает возможности полностью перейти в
«онлайн режим». Поэтому, соблюдая все эпидемиологические требования, я и мои коллеги
работали в соответствии с ежедневным графиком.
На определённые периоды пришлось ограничивать или вовсе отменять личный приём граждан.
Неукоснительно соблюдать масочный режим.
В данный момент мы проходим вакцинацию. Соблюдаем меры повышенной осторожности.
Мы, как и прежде, готовы принять любое заявление или жалобу по телефону «горячей линии»
8 (861) 267-35-26 круглосуточно. Существует «горячая линия» для приёма и экстренного
реагирования на сообщения о давлении на бизнес: 8 (861) 268-65-52, телефонная линия
«Ребёнок в опасности» 8 (861) 267-35-40. Мы максимально открыты и доступны.

– В завершение нашей беседы что бы Вы пожелали своим коллегам в профессиональный
праздник?
– Я благодарю сотрудников за работу, которая требует большой самоотдачи, постоянного
напряжения и порой отнимает немало личного времени. Я поздравляю всех коллег, всех
сотрудников следственных органов и ветеранов следствия с профессиональным праздником и
желаю им в первую очередь здоровья, успехов в работе, семейного благополучия, а их родным
и близким – терпения и понимания.
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